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PROTOKOLL GEMEINDERAT 

GEMEINDERATSSITZUNG NR. 2522 
DIENSTAG, 20.12.2022, 19.30 UHR, SITZUNGSZIMMER GEMEINDEKANZLEI 

 
Vorsitz  Pascal Berger   Gemeindepräsident 
   
 
Anwesend  Peter Bader   Gemeinderat 
   Dominik Eggenschwiler  Gemeinderat  
   Andrea Probst   Gemeinderätin 
 
Protokoll  Claudia Fluri   Gemeindeschreiberin 
    
Entschuldigt  Viktor Tschan   Vize-Gemeindepräsident 
Gäste -   
 

 
Traktanden:  
 

1. Protokollgenehmigung Gemeinderat – 2422 vom 30.11.2022 – Pascal Berger  

2. Tanne beim Schulhaus. – Peter Bader  

 Antrag und Beschluss  

3. Bewerbungen für die Stelle des Hirten – Pascal Berger „nicht öffentlich“ – Pascal Berger  

 Beratung ohne Beschluss  

4. Nachbesprechung Gemeindeversammlung – Pascal Berger  

 Aufnahme und weiteres Vorgehen der Wortmeldungen (Pendenzen)  

5. Allmend Kommission Antwort an Roman Koch „nicht öffentlich“ – Pascal Berger  

6. Sitzungskalender2023 – Pascal Berger  

7. Mitteilungen Ressort  

8. Pendenzen  

9. Rechnungen  

10. Verschiedenes  

 

Gemeindepräsident Pascal Berger begrüsst die Sitzungsteilnehmer zur Sitzung und eröffnet die Ge-
meinderatssitzung. Die Traktandenliste wurde fristgerecht zugestellt. 
Es geht kein Änderungsantrag zur Traktandenliste ein. 
 
BESCHLUSS: 

Die Traktandenliste wird einstimmig genehmigt.  
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1. Protokollgenehmigung Gemeinderat – 2422 vom 30.11.2022 – Pascal Berger 
 
BESCHLUSS: 

Das Protokoll wird einstimmig und ohne Enthaltung genehmigt. 

 
 

2. Tanne beim Schulhaus. – Peter Bader 

 Antrag und Beschluss  

 
Peter Bader möchte, dass die Tanne beim Kindergarten und die Tanne bei der Turnhalle auf-
grund folgender Argumentarien und Begründungen gefällt werden: 
 
Tanne bei der Turnhalle: 
 
Mit den öffentlichen Gebäuden und den dazugehörenden Umgebungen haben wir verschiedene 
Sichtweisen der Auftraggeber (Bevölkerung) zu berücksichtigen. 
• Benutzer 
• Anwohner 
• Erscheinungsbild von Holderbank repräsentieren 
• Kosten sinnvoll einsetzen und Unkosten vermeiden 
 
Vorgängig hat Peter Bader mit dem Revierförster über diese Tanne gesprochen. Ihm gegenüber wur-
de die Aussage gemacht, dass die Tanne nicht geeignet sei auf einem Schulgelände. 
 
• Man kann nicht unter die Tanne stehen 
• Diese Sorte von Tannen ist ein schlechter Schattenspender 
• Nicht einheimisch 
• Nicht geeignet für die Vogelwelt, die Äste sind vollumfänglich mit starken Nadeln versehen 
 
Beweggründe Ressortleiter: 
• Tanne ist doppelt so gross wie die Turnhalle (Erscheinungsbild) 
• 2.5 Meter neben der Tanne ist eine Wasserleitung, Gefahr durch Wurzelwerk 
• Davor wächst bereits eine weitere Tanne (Rottanne) 
• Die Tanne steht 3 Meter neben der Turnhalle, das ist sehr nahe, Sturmgefahr, 
 Gefahr durch Wurzelwerk 
• Bäume, die höher als 10 - 12 Meter sind, gehören nicht in ein Wohngebiet 

 
 
Tanne auf dem Kindergarten Areal 
• Nicht einheimisch 
• Nicht geeignet für die Vogelwelt, Äste sind vollumfänglich mit starken Nadeln versehen 
 
Beweggründe: 
• Die Tanne kann im Moment noch ohne grossen Aufwand gefällt werden 
• Die Tanne steht sehr nahe an der Grenze zum Nachbarn → Sturmgefahr, Gefahr durch Wurzelwerk 
• Bäume die grösser als 10 - 12 Meter hoch sind, gehören nicht in ein Wohngebiet 
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Der Gemeinderat bezieht die Beweggründe und den folgenden Antrag der Schulleitung und der 
Lehrerschaft an den Gemeinderat mit ein: 
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Weitere Argumente, die nach Ansicht des Gemeinderates für die Fällung der beiden Tannen 
sprechen: 
Dass die Tanne nicht stört, ist eine subjektive Wahrnehmung. Es ist von aussen nicht ersichtlich, 
ob sie gesund ist. 
 
Zu den Hauptgründen gehören auch die Wasserleitungen und die bereits undichten Stellen bei 
der Turnhalle aufgrund des Wurzelwerks. 
 
 
Antrag Turnhalle: 
Die Tanne vor der Turnhalle wir gefällt, da Gefahren wie Sturmschäden und Schäden an Wasser- 
und Sickerleitungen nicht entstehen sollten. An ihrer Stelle soll ein Strauch gepflanzt werden der 
wenig Pflege benötigt und eventuell blüht. 
 
BESCHLUSS: 

Der Antrag wird mit 3:0 bei 1 Enthaltung gutgeheissen. 

 
 
Antrag Kindergarten: 
Die Tanne beim Kindergarten wird gefällt, Sturmschäden sollen nicht entstehen. Ein zweiter 
Grund ist, dass die Tanne zu nahe an der Grenze steht. 
 
BESCHLUSS: 

Der Antrag wird einstimmig ohne Enthaltung gutgeheissen. 

 
 

3. Bewerbungen für die Stelle des Hirten – Pascal Berger „nicht öffentlich“ – Pascal Berger  

 Beratung ohne Beschluss  

Wird verschoben auf die nächste Sitzung, aufgrund Abwesenheit (Krankheit) vom Ressortleiter. 
 
 

4. Nachbesprechung Gemeindeversammlung – Pascal Berger  

 Aufnahme und weiteres Vorgehen der Wortmeldungen (Pendenzen)  

 
Friedhofreglement 
Muss überarbeitet werden. Pascal Berger erarbeitet einen Vorschlag.  
 
Juchweg 
Vorgehen Mauer vor der Ausführung mit Besitzern klären. 
 
Wurzelwerk der Bäume 
Dominik Eggenschwiler sucht das Gespräch mit den Anwohnern betreffend Wurzelwerk. 
 
Parkplätze im Dorf 
Vorschlag: Abends ab 17h können die Autos auf dem Hartplatz parkiert werden. 
 
Idee Peter Bader: Start Renaturierung voraussichtlich frühestens Ende Frühling 2023. 
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Gewässerpflegekonzept 
Andrea Probst möchte gerne dieses vorhandene Pflegekonzept. 
 
Von Römerstrasse bis hinunter zum Augstbach hat Hans Peter Zbinden die Sträucher geschnit-
ten. 
 
Parksituation 
Wird laufend bearbeitet. 
Gemäss Votum von Frau Dubach an der Gemeindeversammlung sind die Parker Personen, die 
hier auf der Gemeinde nicht angemeldet sind. 
 
Dominik Eggenschwiler 
Die Baumkommission erarbeitet einen Vorschlag in Sachen Bussen für Falschparker. 
Er versucht weiterhin ausfindig zu machen, wer und wo die Falschparker sind. 
 
 

5. Allmend Kommission Antwort an Roman Koch „nicht öffentlich“ – Pascal Berger  

- 
 
 

6. Sitzungskalender2023 – Pascal Berger  

 
Pascal Berger hat den Vorschlag Sitzungsplan 2023 verschickt. 
Es gibt keine Änderungsvorschläge. 
 
BESCHLUSS: 

Der Vorschlag Sitzungsplan 2023 wird einstimmig ohne Enthaltung gutgeheissen. 

 
 

7. Mitteilungen 

 
Pascal Berger Fahrzeug 

Die Fahrzeugkommission hat in ca. 4 Sitzungen getagt und sich 
nun für ein Kommunalfahrzeug entscheiden. Das Fahrzeug Steyr 
4130 Expert CVT, konnte zu guten Konditionen an einer Messe 
erworben werden, es ist ein Kommunalfahrzeug und kein land-
wirtschaftlicher Traktor. 
Der Transporter kann eingetauscht werden. 
Kosten: CHF 165’000 
Vergütung: CHF  37'000 für altes Fahrzeug, mit Salzstreuer 
Effektive Kosten: CHF 128’000 
Es handelt sich um ein sehr gutes Preis-Leistungsverhältnis. 
 
 

BESCHLUSS: 

Zustimmung zum Fahrzeugkauf Typ Steyr 4130 Expert CVT einstimmig und ohne Enthaltung. 
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Mutationen vom 10.11. bis 09.12.2022 
Zuzüge     4 
Wegzüge 6 
 
Mutationen vom 10.12. – 16.12.2022 
Zuzüge     3 
Wegzüge 1 
 
Todesfall 
Bader Hubert, 20.02.1956 – 13-12.2022 

 Dem Verstorbenen wird in einer Schweigeminute gedacht. 

 
 
Sanierung Augstbachbrücke 
Die Abnahme hat heute stattgefunden. 
 

 
Peter Bader Schulhaussanierung 

Fassade Nordseite, schlechterer Zustand als gedacht. Wurde mit 
der Firma Cuchy Gipser AG, Mümliswil, angeschaut. Kosten ca. 
CHF 8’000.--- 
Ganze Fassade untere 50cm sind auch befallen auf der Nordseite, 
es wird eine gute Farbe verwendet, diese hält ca. 5 Jahre. Cuchy 
Gipser AG schlägt vor, die ganze Seite mit einem Netz zu verarbei-
ten. 
 
Windfang 
Windfang kostet neu CHF 3’739.65 anstatt CHF 6’989.80. 
Diese Kosten wurden bereits ausgelöst. 
 
Turnhalle Wasserschaden 
Ende letzte Woche gab es einen Wasserschaden (Wassereinbruch 
Abwartwohnung, Logopädie Zimmer im SL Zimmer, im Gang). 
 
Defibrillator 
Der Kasten im Ausseneingangsbereich der Gemeindekanzlei ist 
montiert. 
 
Vertrag Rentokill 
Der Vertrag wurde gekündigt. CHF 2'400.-- jährliche Ersparnis. 
 
 

Dominik Eggenschwiler  Offerte Wälli / Logger  
 Die Offerte ist noch ausstehend aufgrund Ferienabwesenheit über 
die Festtage. Das Geschäft wird auf die nächste Sitzung vertagt. 
 
Kiesabbau in Gruben 
Das Geschäft wird auf die nächste Sitzung vertagt. 
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   Radarkontrollen 
   01.11.2022, 12.30 – 17.45 Uhr Holderbank Hauptstrasse Innerorts 
   Geschwindigkeit: 50 h/km 
   Gem. Fahrzeuge 736 
   Zu schnell    63 
   Ordnungsbussen   61 
   Anzeigen      2 

 
   16.11.2022, 20.15 – 22.45 Uhr Holderbank Hauptstrasse Innerorts 
   Geschwindigkeit: 50 h/km 
   Gem. Fahrzeuge 108 
   Zu schnell    23 
   Ordnungsbussen   23 
   Anzeigen      0 

 

  
Andrea Probst Anfrage Projekt Buchstart 
 Es ist eine Anfrage zum Projekt Buchstart, Bibliomedia, eingegan-

gen. Hier haben Kinder die Möglichkeit, in der Schule kleine Büch-
lein zu kaufen. Andrea Probst macht beliebt, das Projekt weiter zu 
unterhalten. Die Ratsmitglieder schliessen sich der Meinung von 
Andrea Probst an. 

 
 Anfrage Gesuch Unterstützung vom Dachverband Schweizerisches 

Jugendparlament 
 Der Gemeinderat ist nicht dafür, dass dies auf Gemeindeebene 

finanziert werden soll. Dies soll kantonal unterstützt werden. 
  
 Projekt Schulhausumgebung 
 Gespräch gehabt wegen Schulhausumgebung, Bach einzeichnen 

und Abgrenzung zu Bach einzeichnen. Müssen bald einen konkre-
ten Antrag einreichen. 

 
 
 Unicef, kinderfreundliche Gemeinde 
 Hierfür wird ein Antrag formuliert werden. 
  Wird zusammengetragen, was hierfür der Mehrwert für die Ge-

meinde wäre. 
   
 Baupublikation Fridethageweg 
 Baupublikation im Anzeiger im Dezember 2022. Die Befestigung 

Spazier- und Wanderweg Fridthag-Weidehütte bis zum Bereten-
rundweg wurde im Anzeiger Ausgabe vom 08.12.2022 publiziert. 

 Klären an nächster Gemeinderatssitzung, warum der Gemeinderat 
über diese Publikation im Anzeiger nicht informiert worden ist.  
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8. Pendenzen 
Siehe Beilage 
 

9. Rechnungen 
Beträge über Fr. 3'000.— werden an der Gemeinderatsitzung genannt. 

 

10. Verschiedenes 

 
Pascal Berger verliest die Namen der Firmen/Organisationen der eingegangenen Weihnachtskar-
ten: 

 Firma Mandatum, Herzogenbuchsee 

 SO Handelskammer 

 Anzeiger Thal Gäu 

 Meier und Co. AG 

 Kamber Gerüste 

 Menz 

 Baumli Otto, Holderbank 

 Alpenfahnen 

 AEK 

 Spitex Thal 

 Gemeinde Oensingen 

 Probst Tiefbau, Mümliswil 

 Espace Broker 

 Hubler Jürg, Mathis Informatik 

 Bernasconi, Boden-Decken-Wände 

 Paul Fluri AG 

 Gerber AG Bestattungen 

 PK SO 

 Polizei Kanton SO 
 
Folgende Zeitschriften sind eingegangen und liegen im Sitzungsraum der Gemeindekanzlei auf: 
-Wirtschaftsflash 
-SO Gewerbezeitung 
 
Pascal Berger dankt den Ratsmitgliedern für das konstruktive Mitmachen und das Engagement 
während des gesamten Jahr 2022. Pascal Berger dankt auch Claudia Fluri, Gemeindeschreiberin, 
für Ihre Arbeit. Im Anschluss an diese Sitzung sind alle Versammlungsmitglieder zu einem Weih-
nachtsapéro eingeladen. 
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Schluss der Sitzung: 21:00h 
 
 
Nächste Sitzung Di, 10.01.2023, 19:30 Uhr, Sitzungszimmer Gemeindeverwaltung 
 
 
 
GEMEINDERAT HOLDERBANK SO 
DER GEMEINDEPRÄSIDENT  DIE GEMEINDESCHREIBERIN 
 
 
Pascal Berger    Claudia Fluri 

 
 


